

# Culmina una hermosa celebración: los sesenta años de creación de nuestra Facultad de Enfermería

*A beautiful celebration culminates: sixty years of creation of our Faculty of Nursing*

*Uma bela celebração culmina: sessenta anos de criação de nossa Faculdade de Enfermagem*

María Isabel Lalinde Ángel<sup>1</sup>

Con el presente número de la revista *Investigación y Educación en Enfermería* culminamos la celebración de los sesenta años de creación de nuestra facultad. Todo lo realizado en este 2010 se hizo como conmemoración de la efeméride: se ejecutaron actividades como la Cátedra Abierta, liderada por el Consejo Técnico Departamental de Enfermería; y el XIII Seminario Nacional de Ética, programado por ACOFAEN; se dio inicio a la primera cohorte del Doctorado en Enfermería, segundo en el país; se realizaron las jornadas de investigación “Rigor científico en la investigación cualitativa”; y se editó un número adicional de nuestra revista, que pasó de dos a tres ejemplares por año, entre otras actividades.

La fecha solemne se conmemoró con un acto de reconocimiento a nuestros fundadores, y a quienes se han desempeñado como directoras y decanas en estas seis décadas, con una jornada académica y con un gran encuentro de egresados.

La ceremonia de reconocimientos se realizó no para recibir honores, sino para dar gracias a personas y entidades importantes en la historia de la Facultad. Recordamos el pasado en la forma de un reconocimiento entrañable a las personas que han contribuido de modo importante a que la Facultad de Enfermería haya recorrido con fortuna el camino de la excelencia académica en los sesenta años que corren desde su fundación el 29 de septiembre de 1950.

Una de las personas reconocidas fue el doctor Ignacio Vélez Escobar, quien siendo decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de Antioquia presentó el proyecto

<sup>1</sup> Enfermera, Magíster en Salud Salud Colectiva, Especialista en Epidemiología; Decana de la Facultad de Enfermería de la Universidad de Antioquia, Colombia.  
email: enferdec@tone.udea.edu.co

de creación de la Escuela de Enfermería al Consejo Directivo de la Universidad. Una vez aprobado el proyecto y autorizado el Decano para gestionar la consecución de la directora, el doctor Vélez Escobar acudió en busca de consejo donde la madre provincial de la comunidad de las Hermanas Dominicas de la Presentación. Seguidamente la Universidad, según el mismo doctor Vélez lo expresó: *“tomó la determinación feliz de entregar la dirección de la Escuela de Enfermeras a dicha comunidad”*. La primera directora designada por la comunidad fue la hermana Lucía de la Pasión, enfermera graduada en la Universidad Javeriana, con estudios en Rochester y Baltimore y con amplio conocimiento sobre organización de escuelas de enfermería en los Estados Unidos. A partir de ese momento, y hasta 1974, las religiosas de la Presentación protagonizaron la historia de la Escuela, hoy Facultad; seis más de ellas ocuparon el cargo de directora. Todas ellas aportaron al desarrollo de la enfermería, desde exigir una mayor cualificación a las aspirantes hasta lograr un programa de dos ciclos en cuatro años. A todas ellas agradecemos en ese momento, aunque sólo dos pudieron recibir en vida el reconocimiento; las restantes desde la eternidad han sido testigos de nuestra gratitud perenne.

Desde 1974 se inicia entonces la secularización de la Escuela de Enfermería en la que han aportado sus conocimientos, su experiencia y, por qué no, sus anhelos y sus ambiciones, una docena de profesionales de la Enfermería que en diferentes períodos han ido construyendo lo que hoy, sesenta años después, permite a nuestra facultad ser líder en la formación de profesionales de Enfermería con criterios de excelencia académica, ética, responsabilidad social, sentido crítico y compromiso político. A todas ellas también se les reconoció su meritoria labor con la seguridad que su ejemplo ha influido positivamente en las generaciones que les sucedimos.

Hoy volvemos los ojos hacia atrás para admirar el panorama de logros y las aspiraciones y el compromiso de quienes nos han antecedido, cuya visión y progreso constante nos ha conducido hasta lo que somos hoy.

Y miramos hacia adelante para seguir en la construcción de una facultad de excelencia, autónoma, democrática, ética y moderna, fundamentada en la investigación, en la docencia y en la extensión y de frente al siglo XXI, cuyas sólidas bases se han ido construyendo en sesenta largos años de acción y de reflexión.